

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 3 al 9 de marzo de 2021 – No. 9/2021)**

**Un mundo inundado de deudas.** El mundo se encuentra sumido en deudas. La pandemia ha obligado a los Gobiernos a aumentar drásticamente el gasto público y a los bancos centrales a reducir los intereses. En consecuencia, la deuda total es tres veces y media más que la economía mundial, lo que está lejos del límite.

El apoyo estatal a la economía durante la pandemia costó bastante. Para ser más exactos, unos 24 billones de dólares, esa es la cantidad que aumentó la deuda mundial en 2020. En comparación con 2019 cuando se incrementó 10,8 billones.

El monto total de los préstamos alcanzó los 281 billones de dólares, según los cálculos del *Instituto de Finanzas Internacionales (IIF*, por sus siglas en inglés) que incluye las deudas de Estados, empresas, bancos y de la ciudadanía. Paradójicamente, la parte más fuerte de la deuda recae en los países desarrollados como EEUU, Japón, la Unión Europea (UE), Corea del Sur y el Reino Unido. "Si los bancos centrales continúan con su política monetaria estimulante, la deuda mundial superará los 300 billones de dólares en un año y medio o dos años. La burbuja crediticia podría estallar, generando una crisis mundial comparable a la *Gran Depresión* de los años 30", advierte el economista ruso Oleg Cherednichenko.

**Las variantes del COVID-19 amenazan el turismo mundial.** La aparición de nuevas variantes del coronavirus ha llevado a muchos gobiernos a revertir los esfuerzos para aliviar las restricciones a los viajes, principalmente en Asia y el Pacífico y Europa. En las Américas, diez destinos permanecen completamente cerrados a los turistas entre los que se encuentran Canadá, Venezuela, Argentina y Chile. Uno de cada tres destinos de viaje en el mundo está ahora completamente cerrado a los viajeros internacionales, revelaron el lunes 8 los más recientes datos de la *Organización Mundial del Turismo (OMT)*.

**La imprenta de dólares de EE.UU. aviva el fantasma de la hiperinflación.** Las inyecciones billonarias que ejecutó EE.UU. por la propagación del coronavirus han hecho que su impresora de billetes no deje de funcionar. Los analistas advirtieron que esto puede desatar una hiperinflación histórica, aunque la Reserva Federal cree que las medidas por la pandemia están dentro de los límites.

Según estimaciones de la *Reserva Federal (Fed)*, citadas por la columnista de la versión rusa de *Sputnik* Natalia Dembinskaya, se han gastado más de 9 billones de dólares en medidas anticrisis. Dinero que fue simplemente impreso ya que desde junio la tasa de crecimiento de la masa monetaria nunca ha bajado del 22% anual, la tasa más alta de la historia. La *Fed* ha buscado formas para no subir el tipo de interés, pero los analistas advierten que esto solo estimula la inflación y que la ausencia de una regulación gubernamental activa ante el exceso de billetes impresos puede crear las condiciones perfectas para una hiperinflación, algo que es muy raro ver en los países

desarrollados. A su vez, los legisladores republicanos creen que el paquete de estímulo de 1,9 billones de dólares del presidente, Joe Biden, será la gota que colme el vaso. En tanto, la *Casa Blanca* confía en que la medida está a la altura de la magnitud de la crisis provocada por la pandemia.

**El Senado de EE UU aprueba el plan de estímulo de 1,9 billones de dólares.** El *Senado* de Estados Unidos aprobó el sábado 6 de marzo el proyecto de ley de ayuda para aliviar la devastación económica provocada por la pandemia, de 1,9 billones de dólares, después de un maratónico debate para dar luz verde a uno de los mayores paquetes legislativos de la historia del país. El plan de estímulos, que volverá a la *Cámara de Representantes* –donde fue aprobado hace una semana– para aprobar los cambios que se han hecho en el *Senado*, supone la primera victoria legislativa del presidente Joe Biden. Este será el tercer rescate de la economía que aprobará el Congreso estadounidense desde que comenzó la crisis del *Covid-19*, tras el de 900.000 millones de dólares que el *Congreso* impulsó en diciembre y el de 2,2 billones de dólares refrendado en marzo de 2020, que fue el mayor de la historia del país.

**El desempleo en Estados Unidos se mantiene elevado.** El índice de desempleo en Estados Unidos descendió solo 0,1 puntos porcentuales y se situó en el 6,2% en febrero, informó el viernes 5 la *Oficina de Estadísticas Laborales* de EE.UU. (*BLS*, en sus siglas en inglés). En el segundo mes del año de 2021, la economía estadounidense generó 379.000 puestos de trabajo, una cifra superior a las previsiones de los analistas, que habían anticipado unos 49.000 nuevos empleos creados, según este informe. En total, el número de desempleados en EE.UU. se redujo a 10 millones, una cifra "todavía muy por encima" de los niveles prepandémicos del pasado febrero, cuando había unos 5,7 millones de personas sin trabajo, de acuerdo según las cifras del Gobierno estadounidense.

**La Unión Europea y EE.UU. acuerdan tregua por disputa Airbus-Boeing.** La presidenta de la *Comisión Europea (CE)*, Ursula von der Leyen, citada en un comunicado publicado en la página web de la *CE*, dijo haber acordado durante una conversación telefónica con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, "...suspender todas nuestras tarifas impuestas en el contexto de las disputas entre *Airbus* y *Boeing*, tanto en productos aeronáuticos como no aeronáuticos, por un período inicial de cuatro meses". Además, Von der Leyen y Biden debatieron la situación con la pandemia del *COVID-19* y las vacunas.

La suspensión de los aranceles entre la *UE* y EE.UU. "significa un reinicio en nuestras relaciones con el mayor y el más importante socio desde el punto de vista económico", dijo Valdis Dombrovskis, vicepresidente de la *CE*. Por su parte, la ministra de Comercio de España, Reyes Maroto, consideró el anuncio "un gran paso para llegar cuanto antes a una solución definitiva en el seno de la *Organización Mundial del Comercio (OMC)* y lograr levantar definitivamente unos aranceles que están lastrando a la industria aeronáutica y agroalimentaria española, y poder retomar las exportaciones al mercado estadounidense, clave para nuestras empresas".

**Las economías europeas condenadas al estancamiento por la inflación.** La trayectoria alcista de los precios, en un contexto de ralentización de las economías europeas, dificulta la consecución de una recuperación económica sostenida tras el duro golpe de 2020, abocando a Europa a la estanflación y, por ende, a mantener permanentemente niveles nominales de deuda pública por encima del 100% del *PIB* en la *UE* y del 120% en el caso de España, umbral de pasivo público del que nuestro país no bajaría en cinco años de asentarse una inflación promedio del 2%.

Si hubo una característica fundamental que ayudó a una recuperación vigorosa tras la anterior crisis de 2008-2012 como fue la ausencia de inflación, ahora lo más probable es que se produzca el efecto contrario. Ello porque, por primera vez en muchos años, la preocupación por el repunte de las tasas de inflación de los bienes de consumo y agregados como comercio exterior o consumo público, entre otros, tiene fundamentos reales.

**El *PIB* de China crecerá un 6% en 2021.** El *PIB* de China crecerá un 6% en 2021, muy por encima del ritmo de 2,3% anual del 2020 (unos 15,67 billones de dólares), el mínimo de los últimos 40 años; mientras la inflación será alrededor de 3%, se desprende de un plan de desarrollo socioeconómico del país. Además, "se espera que la proporción del déficit presupuestario en relación con el *PIB* sea del 3,2%, un poco inferior a la del año pasado". A su vez, la tasa de desempleo urbano de China se pronostica a nivel del 5,5% en 2021, y está previsto crear "más de 11 millones de empleos", según el *Buró de Estadísticas* chino.

**Las exportaciones chinas se disparan a un ritmo récord.** A pesar del impacto continuo de la pandemia de coronavirus en todo el mundo, las cifras indican que la economía comercial de China se mantuvo resistente a principios de 2021. Según el comunicado de la *Administración General de Aduanas* del país, las exportaciones crecieron un 60,6% en enero y febrero con respecto al año anterior, muy por encima del crecimiento del 18,1% de diciembre. Las importaciones crecieron un 22,2% en enero y febrero con respecto al año anterior, por encima del crecimiento de diciembre, que fue del 6,5%. El superávit comercial total de China se situó en 103.250 millones de dólares en enero y febrero, frente al récord de 78.180 millones de dólares de diciembre.

El aumento de las exportaciones y el crecimiento de las importaciones permitieron que el comercio global del gigante asiático aumentara más del 41% en dólares en dos meses en términos interanuales. "Incluso cuando se compara con años normales, como los períodos comparables de 2018 y 2019, el crecimiento del comercio general de China fue de alrededor del 20%", puntualizó la *Aduana*.

**China se compromete a poner en marcha la Ruta de la Seda Polar.** El nuevo plan quinquenal 2021-2025 de China contempla construir la *Ruta de la Seda Polar* donde participará activamente en la exploración del Ártico con el fin de encontrar nuevas rutas para facilitar el comercio entre las regiones de Asia, Europa y América. "[China] participará en una cooperación pragmática en el Polo Norte y aumentará su capacidad para participar en la protección y utilización del Polo Sur", dice el documento.

**China ratifica el mayor tratado de libre comercio del mundo.** China anunció el lunes 8 la ratificación oficial de la *Asociación Económica Integral Regional (RCEP)*, el mayor tratado de libre comercio del mundo, que firmaron el pasado mes de noviembre 15 países de la región Asia-Pacífico –los diez miembros de la *Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN)*, así como a China, Japón, Corea del Sur, Australia y Nueva Zelanda– tras ocho años de negociaciones.

Algunos expertos creen que la *RCEP* beneficia estratégicamente a Pekín, que ha seguido consolidando su posición en la región respecto a Estados Unidos y avanzando en su campaña para ampliar sus redes de influencia en los mercados emergentes, lo que ha llevado a algunos sectores de Estados Unidos a urgir al nuevo presidente, Joe Biden, a que vuelva a integrar al país en el *Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica (TPP)*, del que Trump se retiró apenas accedió al cargo. No obstante, Biden no ha mostrado hasta el momento ninguna prisa por negociar una reincorporación a ese tratado comercial, ahora conocido como *CPTPP* y firmado por 11 países del Pacífico.

**América Latina es la región en desarrollo más afectada del mundo por la pandemia.** Un año después de la llegada del coronavirus a América Latina y el Caribe, la pobreza, la desigualdad y el desempleo avanzaron a un ritmo sin precedente en la región, convirtiéndola en la más afectada por el *COVID-19* en el mundo. En su informe “*Panorama Social de América Latina 2020*”, presentado el jueves 4 de marzo, la *Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)*, da cuenta de una contracción del *PIB* regional de 7,7% y del cierre de 2,7 millones de empresas con el consecuente incremento del desempleo, que afecta desproporcionadamente a las mujeres.

Pero lo peor de todo es que con sólo el 8,4% de la población mundial, la región registró el 27,8% de las muertes por *COVID-19*, destacó la secretaria ejecutiva de la *CEPAL* durante la conferencia de prensa de divulgación del documento. En este sentido, Alicia Bárcena llamó a mantener las ayudas de emergencia al menos durante este año y subrayó la importancia de adoptar sistemas universales de protección social para paliar el impacto social de la crisis.

**El petróleo se desinfla tras tocar máximos desde 2019 por un ataque a una refinería de Arabia Saudí.** El lunes 8 de marzo, los precios del 'oro negro' subieron hasta cerca del 2%, haciendo que el crudo *Brent* europeo superase los 70 dólares el barril y el *West Texas Intermediate* norteamericano (*WTI*) los 67 dólares. Es más, antes de la apertura de las bolsas europeas alcanzaron precios máximos no vistos en casi dos años, desde mayo de 2019.

El repunte del lunes 8 se produjo tras conocerse un ataque con drones y misiles a una refinería de Arabia Saudí, que por ahora no ha afectado a la producción de crudo del país, según ha afirmado *Riad*. No obstante, la noticia fue suficiente para impulsar las cotizaciones. El *Brent* alcanzó el día 8 un precio máximo en 71,38 dólares y el petróleo

norteamericano, en 67,98 dólares. Sin embargo, tras anotarse dichos máximos empezó un paulatino declive que le llevó a territorio negativo unas horas después. Al filo del mediodía en *Nueva York*, el *Brent* bajó hasta los 68,64 dólares, mientras el *WTI* descendió hasta los 65,42 dólares por barril.